

BILLARD : FLORAISON DES LILAS

DON BOSCO ET LE BILLARD : UNE RENCONTRE FRUCTUEUSE

Les précurseurs

Dominique Dupau et Olivier Hue sont les grands artisans de l'implantation de cette discipline à l'amicale Don Bosco.

Dominique Dupau, qui assume la responsabilité de président de section, nous explique : « Dès 2004, Olivier et moi avons l'ambition de structurer cette activité en nous rapprochant d'un club du secteur Est de Nantes. »

Joueurs auprès du club « Les lilas », du nom du restaurant de Sainte-Thérèse à Nantes, qui accueille depuis longtemps des adeptes de la discipline.

Dominique Dupau rencontre, à l'occasion de réunions extra-sportives, Eric Girardeau, trésorier de l'amicale pour évoquer ce projet.

En 2005, la vente du restaurant Les Lilas par son propriétaire va précipiter les choses, d'autant que très vite, les adhérents de cette association apprennent que le nouvel occupant préfère des tables de convives dans son restaurant à des plateaux de billard. L'activité doit émigrer.

Une rencontre avec les bénévoles chargés du projet de la salle de la Noue intervient en 2005 ; elle laisse Dominique Dupau un peu amer, dans la mesure où les Don Bosco-istes leur laissent peu d'espoir, ne sentant pas l'intérêt pour l'amicale d'accueillir une discipline comme le billard.

La persévérance des « précurseurs » est ébranlée, mais pas éteinte.

Une rencontre est organisée entre lesdits pionniers et Robert Leborgne et moi-même à l'amicale.

L'intérêt pour l'amicale Don Bosco apparaît assez vite à nos yeux, le sérieux et la détermination des pro-billards leur apparaissant comme un gage de réussite future. De plus, accueillir une section nouvelle présente un aspect fédérateur, d'autant que l'état d'esprit qui anime Dominique Dupau et Olivier est de nature à favoriser une intégration heureuse de l'association des Lilas au sein de l'amicale Don Bosco.

Les fiançailles annoncées le 25 octobre 2005

L'avenir montrera que les participants à cette réunion avaient vu juste.

Je suggère à Dominique Dupau et à Olivier Hue de venir présenter leur projet lors d'une réunion de bureau de conseil d'administration, le 25 octobre 2005.

Le document préparé par les intéressés et remis aux membres du bureau de l'amicale est clair, explicite. Il emporte l'adhésion des responsables de l'amicale, ajouté à l'enthousiasme et à la foi des présentateurs.

Il y a pour l'amicale bien sûr l'opportunité d'accueillir un club de billard, « clés en mains », avec des licenciés, des arbitres, des formateurs, du matériel.

Les responsables de l'amicale croient déceler surtout une acceptation des valeurs de l'amicale, une volonté d'intégration et d'adhésion au club. L'avenir confirmera ces pressentiments.

Et scellées le 20 décembre 2005

Une réunion de présentation des projets du billard auprès du conseil d'administration est programmée le 8 novembre 2005. Quelques questions restent en suspens, empêchant de prendre une position définitive ce jour.

Le 6 décembre 2005, Robert Leborgne et moi-même prenons le temps de la réflexion et d'analyse des problématiques posées par ce choix d'intégration d'une section billard.

La réunion de conseil d'administration du 20 décembre 2005 décide la création d'une section billard. Les dirigeants de l'association « Billard club lilas Nantes » acceptent le principe d'une fusion de leur club avec notre amicale.

Lors de la présentation des vœux début 2006, je suis heureux d'annoncer cette bonne nouvelle ;

« Au cours de la prochaine année, nous allons accueillir au sein de l'amicale l'association « Billard Club Lilas Nantes ». Dans un proche avenir, cette association constituera une section sportive de notre amicale. Il est prévu que cette section dispose de 4 ou 5 billards, qu'elle occupe la salle « multi-activités » de la nouvelle halle de sports et qu'elle puisse accueillir une centaine d'adhérents ».

Par la suite, l'amicale revisite la taille de cette pièce baptisée au départ « multi-activités ». Il est décidé de l'affecter à la section billard, qui peut donc installer 8 plateaux.

Comme cela était programmé, le rapprochement du club de billard « Les Lilas » avec notre association aboutira à une fusion/absorption de cette association par l'amicale Don Bosco.

Sur ce point, Dominique et Olivier sauront ménager les susceptibilités de leurs adhérents. Les évolutions juridiques se feront avec doigté, afin d'éviter des démissions des anciens « Lilas ».

Aujourd'hui, le pari de l'intégration est considéré comme réussi. 80 pratiquants adhèrent à la section billard. Les responsables ont su attirer de nouveaux joueurs, tout en permettant aux « vétérans » des Lilas de continuer dans leur discipline favorite.

Quelques commentaires explicites

Michel Hervé, vétérans passionnés nous déclare : « il y a une bonne ambiance au sein de la section. De mon côté, j'essaie d'aller vers les nouveaux adhérents. A mon avis, ils découvrent le billard, mais ils doivent aussi être accueillis pour se mettre dans l'ambiance du club ».

« Vraiment, l'équipe de dirigeants est performante, et attentive à ses troupes, sous la houlette de Dominique Dupau, qui est un homme désireux de bien faire, et qui n'a pas un ego démesuré. Il est au service du club et des joueurs de billard ».

Daniel Ollivier fait partie de ces adhérents du club des Lilas qui participe « au transfert » vers Don Bosco. Il insiste sur le « gros boulot » réalisé par Dominique Dupau et Olivier Hue pour réussir cette mutation. Les adhérents des Lilas vivaient dans un cocon dans la mesure où leur association était dévolue uniquement au billard.

Il reconnaît : « Il nous a fallu accepter de nous intégrer dans un « grand club omnisports ». Bien sûr, nous avons perdu en indépendance, mais les conditions d'adhésion à Don Bosco ont permis de maintenir une réelle autonomie de notre section. Qui plus est, nous avons pu bénéficier d'un complexe de jeu inégalé sur Nantes ».

Je peux affirmer que le noyau dur du bureau de la section a permis une intégration au club tout à fait exemplaire.

Dominique Dupau, Olivier Hue sont des acteurs majeurs au sein du conseil d'administration depuis la fusion. Daniel Ollivier les a rejoints il y a 3 ans, en participant activement aux activités de contrôle de gestion de l'association. Il est devenu Trésorier de l'association en février 2013 lors du renouvellement du conseil et du bureau du conseil d'administration de l'amicale.

LE BILLARD : UN SPORT A PART ENTIERE

Les aspects sportifs

Le billard est un sport de compétition, qui se joue en simple ou en « trois bandes ».

A développer

La formation des adhérents

Beaucoup de nouveaux adhérents sont des néophytes, et ce sport recouvre des aspects techniques importants (position du corps, pratique des coups, force,)

Le club s'appuie à la fois sur des bénévoles qui conseillent autant que faire se peut les nouveaux venus, mais aussi sur des professionnels de ce sports.

Deux intervenants exercent leur art au club, pour la grande satisfaction des adhérents. Ils apportent, en plus de leur compétence et de leur expérience, modestie, simplicité et l'envie d'apprendre.

Yannick Le Grégam, qui a été champion de France, dispense des cours en jeu simple, le mardi soir. Il propose par ailleurs des stages d'une semaine en juillet de chaque année.

Vincent Lelivèvre vient de rejoindre le club pour enseigner le jeu à trois bandes. Les cours ont lieu le jeudi. C'est un moniteur d'Etat, par ailleurs classé dans les 20 meilleurs joueurs Français.

Vincent s'est par ailleurs très bien intégré à l'équipe du club. L'objectif est de progresser et de monter en niveau pour atteindre, pourquoi pas la division 2 nationale.

Il se voit récompensé lors de la fête des champions du club en mai 2013, pour sa brillante participation aux championnats de France « trois bandes », où il se classe à la troisième place.

Une Académie de Billard à Don Bosco

- Un équipement de quartier de qualité : une salle inaugurée en 2007 équipée de 8 billards français : 6 billards de 2,80m et 2 billards de 3,10m
- Un accueil tous les jours de 8h à 22h

Un club qui vit dans un fonctionnement journalier d'autogestion (horaire d'ouverture, entretien, temps de jeu, buvette,)

UNE VOLONTE AFFIRMEE D'ENGAGEMENT CITOYEN

Les dirigeants de la section billard représentent des moteurs de l'action citoyenne que le club préconise et exerce.

Le CHU : un projet ambitieux et citoyen

L'environnement :

Il existe à l'hôpital St Jacques à Nantes un pôle Médecine Physique Réadaptation, animé par des éducateurs sportifs, sous la responsabilité du secteur médical.

Une salle de sport existe depuis une vingtaine d'années ; Elle est sous la responsabilité de Christophe Chabot. On y trouve paniers de basket, filets de badminton, fléchettes, sacs de boxe, tir à l'arc, table de musculation, tennis de table, etc,et billard !

La plupart de ces équipements ont été acquis au fil de l'eau et financés par l'intermédiaire d'une association loi 1901. Les budgets de l'hôpital n'ont pas permis de financer comme il aurait fallu ces équipements. L'association est montée pour cet usage.

Cette salle de sport est devenue, en plus de son usage médical de rééducation, un lieu social où les malades hors soin prennent plaisir à s'occuper, à se retrouver. A tel point que certains ex malades paient pour cette bénéficier de cette ambiance.

L'objectif avoué est d'agir pour retrouver ce lien social hors de l'hôpital en faisant entrer en son sein des clubs sportifs qui pourraient recréer cette relation sociale à travers leur sport, leur club et l'intégration d'un public handicapé.

Il y a également actuellement une action en cours à Toutes Aides autour du hockey en fauteuil.

Le billard est un véritable outil de rééducation ; il permet de travailler des gestes, des visées, de la mémorisation, ...

Le Projet :

L'idée est de mettre en place une convention avec le pôle Médecine Physique Réadaptation qui comporterait deux volets :

- Créer des animations au sein de la salle de sports du pôle
 - o démonstration par des joueurs confirmés (2 ou 3 fois / an)
 - o apprentissage du billard par des joueurs de notre club qui seront pédagogues, disponibles et volontaires (rythme hebdomadaire si possible)
- Accueillir par la suite à notre club, le public qui serait intéressé à approfondir la connaissance du billard.

Les problématiques à résoudre :

Avoir un matériel sur place qui rende possibles démonstration et approche éducative :

Un ou 2 billards (français et à poche) à demeure

Des queues, des billes, des craies, des gants, ...

Des bénévoles formés et informés à cette nouvelle population

L'association dispose d'une salle quasi neuve et les équipements à modifier pour la rendre totalement accessible sont extrêmement limités (rendre l'ouverture d'une porte 1/3 , 2/3)

Tout ça à un coût certes - démonstration : prêt du billard mais montage déplacement (500 €) par séance - apprentissage : le coût d'un billard convertible est de l'ordre de 5000 € - les ustensiles pourront sans doute être « récupérés » auprès des clubs ! - formation.

Cependant, certains coûts, par différents artifices, peuvent en être réduits (billard d'occasion, récupération de matériel, ...) et estimés (dans une fourchette basse) entre 1500 et 2000 €.

Si Don Bosco Billard Nantes est l'instigateur de ce projet, il est souhaitable et nécessaire d'intégrer le Comité Départemental de Billard pour officialiser le projet

Dans le même esprit, les instances représentatives doivent en avoir l'information : direction des sports de la ville de Nantes, Office Municipal des Sports, Fédération française de Billard (Marc Massé), Ligue des Pays de Loire de Billard , etc

La fabrication des gilets : partager des compétences

Les compétitions de billard respectent une certaine étiquette. Ainsi, les joueurs portent le nœud papillon et le « petit gilet ».

Un gilet acheté par les circuits traditionnels coûte environ 70€. Soucieux à la fois de réduire les charges et de favoriser le travail de personnes en difficulté, les dirigeants se sont rapprochés de l'association Les Briords, située à Nantes, proche du site de la Mainguais. Cette structure accueille des personnes en situation post-psychiatrique.

Le coût de revient des gilets est désormais de 30€, la moitié étant prise en charge par le club. Ce dernier fait également appel aux Briords pour le nettoyage de ces vêtements.

Cette relation « commerciale » s'est accompagnée d'une relation « humaine » forte. Ainsi, le club a accueilli certaines personnes des Briords, qui se sont vus proposer une initiation à la pratique du billard, qui leur était spécialement réservée. Les 8 plateaux ont été monopolisés pour une soirée afin de les mettre à leur disposition.

Le directeur des Briords confiait à Dominique Dupau, à la suite de cette rencontre : « J'ai vu sourire pour la première fois un adhérent des Briords, qui est chez nous depuis plusieurs années ». Une belle récompense pour cette action citoyenne, chaleureuse et réconfortante.

LE BUREAU DE LA SECTION

Le bureau de la section billard

Président :	Dominique Dupau
Vice Président :	Olivier Hue
Secrétaire :	Daniel Ollivier
Trésorier :	Patrice Marchand
Responsables sportifs :	Gabriel Coulon, Pierre Huchard
Responsable logistique :	Yves Ravallec
... et des bonnes volontés à la demande !!!	

Une équipe dirigeante intégrée et active dans la vie du club Omnisport

Des membres actifs dans la vie de la Fédération Française de Billard

François Bello : Vice Président de la Ligue de Billard des Pays de Loire

Dominique Dupau : Secrétaire du Comité départemental de Billard

LA SECTION BILLARD « EN RESUME »

Un accueil de qualité :

Un accueil « naturel »

12 animateurs de club diplômés de la Fédération Française de Billard

1 Brevet d'Etat D'Educateur Sportif 1^{er} degré : Vincent Lelièvre

1 Brevet Fédéral d'Initiateur : François Bello

10 Certificats Fédéraux d'Animateur : Yohann Ballai, Olivier Berton, Nicolas De Butler, Dominique Dupau, Philippe Gerber, Olivier Hue, Patrice Marchand, Luis Morales, Jean Claude Olivier, Jean Charles Van Craeynest.

Un axe Formation important :

Un club Labellisé « Ecole de Billard » par la Fédération Française de Billard

Des cycles de formation hebdomadaires animés par deux « Brevet d'Etat D'Educateur Sportif 1^{er} degré » : Vincent Lelièvre et Yannick Le Gregam

Des formations tous niveaux

Un projet « Jeunes »

Un projet sportif :

3 équipes engagées dans le championnat de France 3 bandes (National 3, National 4, National 5)

2 équipes engagées dans le Championnat Régional Vétérans

2 équipes engagées dans le championnat départemental

Une participation active aux différentes compétitions individuelles du niveau départemental au niveau national et ... avec des résultats : titres régionaux, titres départementaux.

Des titres, des participations et des classements au plus haut niveau

Vincent Lelièvre : champion de France N1 3 bandes en 2012

Antoine Dupuis Champion de France N3 3 bandes en 2011

Luis Morales parmi les meilleurs Français au 5 quilles,

François Bello N1 au 3 bandes,

Un effectif qui progresse :

80 adhérents dont 10% de féminines

Plus de 60% de joueurs font de la compétition

15% de formateurs diplômés

Une volonté d'être un club qui s'inscrit dans le sociétal !

Projet de partenariat avec le CHU

Travail journalier avec une association post psychiatrique en tant que fournisseur (couture, laverie atelier bois, atelier pierre)

Un site Internet vivant et actualisé

Qui au jour le jour raconte la vie du club, ses résultats, ses champions, sa vie de tous les jours, ...

Une volonté d'être un club ouvert sur le quartier